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EXTRAIT DU REGISTRE
des Délibérations du Conseil Municipal

Séance du 19 septembre 2024

Le Conseil Municipal, convoqué le 12 septembre 2024, s'est
réuni à l'hôtel de Ville de Besançon

Conseillers Municipaux en exercice : 55
Présidence de Mme Anne VIGNOT, Maire

Mme Elise AEBISCHER, M. Hasni ALEM, Mme Frédérique BAEHR (jusqu'à la question
n° 8 incluse et à partir de la question n° 12), M. Guillaume BAILLY (à compter de la
question n° 2 et jusqu'à la question n° 46 incluse), Mme Anne BENEDETTO (jusqu'à la
question n° 11 incluse), M. Kévin BERTAGNOLI, Mme Pascale BILLEREY, M. Nicolas
BODIN, M. François BOUSSO, Mme Nathalie BOUVET (jusqu'à la question n° 46
incluse), Mme Fabienne BRAUCHLI, Mme Claudine CAULET, Mme Aline CHASSAGNE,
Mme Annaïck CHAUVET, Mme Julie CHETTOUH (à compter de la question n° 9),
M. Sébastien COUDRY (à compter de la question n° 2), M. Laurent CROIZIER (jusqu'à la
question n° 46 incluse), M. Benoit CYPRIANI, Mme Karine DENIS-LAMIT (jusqu'à la
question n° 46 incluse), M. Cyril DEVESA, Mme Marie ETEVENARD, M. Ludovic
FAGAUT (jusqu'à la question n° 46 incluse), Mme Lorine GAGLIOLO, Mme Sadia
GHARET (jusqu'à la question n° 46 incluse), M. Abdel GHEZALI, M. Olivier GRIMAITRE,
Mme Valérie HALLER, M. Pierre-Charles HENRY (à compter de la question n° 11 et
jusqu'à la question n° 46 incluse), M. Damien HUGUET, M. Jean-Emmanuel LAFARGE,
Mme Marie LAMBERT (jusqu'à la question n° 46 incluse), M. Aurélien LAROPPE,
Mme Myriam LEMERCIER (jusqu'à la question n° 46 incluse), M. Christophe LIME,
M. Jamal-Eddine LOUHKIAR, Mme Agnès MARTIN (jusqu'à la question n° 46 incluse),
M. Saïd MECHAI (à compter de la question n° 8 et jusqu'à la question n° 46 incluse),
Mme Carine MICHEL, Mme Marie-Thérèse MICHEL, Mme Laurence MULOT (jusqu'à la
question n° 46 incluse), M. Yannick POUJET, M. Anthony POULIN, M. Jean-Hugues
ROUX, Mme Juliette SORLIN (à compter de la question n° 9), M. Nathan SOURISSEAU,
M. Gilles SPICHER, M. André TERZO, Mme Claude VARET (jusqu'à la question n° 46
incluse), Mme Anne VIGNOT, Mme Sylvie WANLIN, Mme Christine WERTHE (jusqu'à la
question n° 46 incluse), Mme Marie ZEHAF (à compter de la question n° 8)

Jamal Eddine LOUHKIAR

Mme Nadia GARNIER, Mme Karima ROCHDI

Mme Frédérique BAEHR à M. Nicolas BODIN (à partir de la question n° 9 et jusqu'à la
question ° 11 incluse), M. Guillaume BAILLY à Mme Marie LAMBERT (jusqu'à la
question ° 1 incluse), Mme Anne BENEDETTO à M. Hasni ALEM (à compter de la
question n° 12), Mme Julie CHETTOUH à Mme Marie ZEHAF (pour la question n° 8),
M. Sébastien COUDRY à Mme Sylvie WANLIN (jusqu'à la question ° 1 incluse),
Mme Sadia GHARET à M. Christophe LIME (à compter de la question n° 47), M. Pierre
Charles HENRY à Mme Christine WERTHE (jusqu'à la question ° 10 incluse), M. Saïd
MECHAI à Mme Laurence MULOT (jusqu'à la question n° 7 incluse), Mme Karima
ROCHDI à Mme Agnès MARTIN, Mme Juliette SORLIN à M. Yannick POUJET (jusqu'à la
question n° 8 incluse), Mme Marie ZEHAF à M. Abdel GHEZALI (jusqu'à la question n° 7
incluse)
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Société d'Economie Mixte Micropolis - Rapport des élus administrateurs 

Année 2023

Rapporteur: Mme Anne VIGNOT, Maire

Commission n° 1
Date

05/09/2024
Avis

Favorable unanime

Résumé:
L'article L.1524-5 du Code Général des Collectivités Territoriales prévoit que les organes délibérants
des collectivités locales actionnaires se prononcent, après débat, sur le rapport écrit qui leur est
soumis par leurs représentants au conseil d'administration des Sociétés d'Economie Mixte (SEM) et
des Sociétés Publiques Locales (SPL).
La SEM Micropolis est une Société d'Économie Mixte dont la Ville est actionnaire à 30 %.
Les élus administrateurs sont Mme CHAUVET, MM. BERTAGNOLI, BODIN et FAGAUT.
La SEM a connu un excellent niveau d'activité en 2023, sa situation financière est saine et aucun
évènement majeur n'est à signaler.

En respect du CGCT et du décret du 4 novembre 2022 précisant le contenu des rapports annuels,
Mme CHAUVET, MM. BERTAGNOLI, BODIN et FAGAUT, élus représentant la Ville de Besançon
dans les instances de la SEM Micropolis, présentent au conseil municipal leur rapport annuel pour
cette société au titre de 2023.
Les données sont issues du rapport de gestion et du rapport sur la gouvernance d'entreprise
présentés en assemblée générale de la SEM Micropolis le 18 juin 2024.

La SEM Micropolis a été constituée le 11 mai 1998 à Besançon, pour une durée de 30 ans.
Son objet social (extrait des statuts) est le suivant:
- l'exploitation, la gestion, l'entretien et la mise en valeur de Parc des Expositions et des

Congrès;
- la conception, l'organisation, l'animation de manifestations, de foires intéressant l'économie

locale, départementale et régionale ;
l'assistance et le conseil se rapportant aux activités ci-dessus.

Son siège social est situé 3 Boulevard Ouest à Besançon.

1. Exploitation et gestion du site

A/ Activité

La SEM Micropolis gère et exploite le Parc des Expositions et des Congrès de Besançon. Cette
mission lui est confiée par le Syndicat Mixte de Micropolis (SYMM), via un contrat de délégation de
service public pour la période du 01/01/2017 au 31/12/2028.
Dans ce contexte, la SEM Micropolis a réalisé des travaux importants de rénovation sur le bâtiment du
Palais des Congrès en 2019.

L'activité de la SEM se répartit entre les Foires et Salons (portés en direct ou par des organisateurs),
la location de salles (réunions et congrès notamment), la salle de spectacle et la restauration (traiteur
au sein du Palais des Congrès et Restaurant « Boulevard Ouest »). Plus d'une dizaine de
manifestations « Foires et Salons» (hors brocantes mensuelles) ont été organisées en propre par la
SEM Micropolis en 2023. Au global, ce sont près de 60 évènements grand public accueillis ou
organisés par la SEM et 90 manifestations privées accueillies sur le site.

L'année 2023 est une année qualifiée d'exceptionnelle en termes d'activité. Le chiffre d'affaires 2023
atteint 6 621 k€, contre 6 495 k€ en 2022 qui était une année avec le Salon MICRONORA, présent
une année sur deux. Le chiffre d'affaires est notamment composé de 3 396 k€ pour les Foires et
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Salons, 1 600 k€ pour la restauration et 1 248 k€ pour les locations de salle. Ces trois pôles ont un
chiffre d'affaires supérieur à celui de 2022.

évolution du chiffre d'affaires
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La Foire Comtoise, évènement phare organisé par la SEM, a enregistré une fréquentation record de
157 700 visiteurs, avec le Portugal comme invité d'honneur.
La SEM Micropolis a également organisé, comme elle le fait une année sur deux, la Haute Foire de
Pontarlier avec 20 600 participants. C'est le seul évènement « hors les murs » de la société.
Le site a organisé ou accueilli les salons et manifestations habituels : le Salon de l'Habitat, des
Mariés, la Foire de Pentecôte, le Tatoo show, les brocantes, Luna Park, le Carrefour des collectivités
locales, le Salon des vins...Certains salons peinent à se renouveler, d'autres trouvent
progressivement leur public et ont été présents en 2023 : Vache de Salon, Bug days, Salon Mille et
unes idées...
La SEM souligne toutefois l'absence de « grand » congrès en 2023, même si l'activité location et
l'activité restauration ont bien fonctionné.

B/ Perspectives 2024 et gestion des risques

L'année 2024 qui accueillera MICRONORA et un grand congrès s'annonce favorable en termes
d'activité. Toutefois, l'instabilité globale et l'inflation persistante peuvent avoir des conséquences
significatives qui sont difficiles à anticiper.
Par ailleurs, le tarissement de la main d'œuvre en général, et en particulier dans les métiers de la
restauration, pénalise l'organisation et peut nuire à l'activité.
Enfin, le chantier pour la réparation des toitures des halls (installations Nord) est un enjeu pour le bon
déroulement de l'activité de la SEM. Le démarrage des travaux par le Syndicat Mixte de Micropolis,
délégant, est prévu mi-mai 2024 et se poursuivra sur l'été.

C/ Amélioration du site et RSE

La SEM a mis en place un programme d'économies d'énergie axé sur l'amélioration de l'éclairage des
halls de l'espace Nord. Des investissements pour 173 k€ ont été réalisé pour un gain prévisionnel de
plus de 50 % sur cet éclairage. La démarche RSE est ainsi engagée avec des premiers résultats
concrets sur fin 2023.
Un nouveau logiciel commercial et un réseau WIFI plus performant, notamment pour les
congressistes, ont également été mis en place.

Assemblée délibérante du 19 septembre 2024
Délibération n° 007662

3/7



Il. Vie sociale

A/ Ressources humaines

La SEM Micropolis emploie 35 salariés permanents, répartis entre les services techniques, la
restauration, les foires et salons, et l'accueil/administration. Pour les grandes manifestations, la SEM
recourt à des personnels intérimaires et intermittents (pour environ 16 ETP sur l'année).
Les effectifs cumulent à 67, 77 ETP en mai (plus d'une centaine de contrats), période de la Foire
Comtoise. L'effectif moyen annuel est de 46,27 ETP.
La politique salariale et le dialogue social sont revisités chaque année. Ainsi, l'accord d'intéressement
signé en 2017 arrivé à terme en 2022 a été renouvelé pour la période 2023-2025.

B/ Juridique

Le capital de la SEM Micropolis est de 100 000 euros (5000 actions de 20 euros).
Son actionnariat public et privé est inchangé depuis sa création. La répartition des parts dans le
capital et des sièges en conseil d'administration est la suivante :

Actionnaires Part Nombre de Nom des représentants en
détenue sièges au CAdm
dans le Conseil
capital d'Adm°

Ville Besançon 30,00 % 4 N. BODIN
K.BERTAGNOLI
A.CHAUVET
L.FAGAUT

Département Doubs 30,00 % 4 C.BOUQUIN
S.RUTKOWSKI
M.VIENET
R.KRUCIEN

Chambre de Commerce et 8,00 % 1 C-N BAUDIN
d'industrie Saône Doubs
Chambre de métiers et d'artisanat 6,00 % 1 M.MORGADINHO
du Doubs
Chambre Interdépartementale 6,00 % 1 E.VUEZ
d'Agriculture Doubs-T.Belfort
Crédit Agricole FC 6,60 % 1 J.BIGNON
Caisse d'Epargne BFC 6,60 % 1 E.BRUNOLD / S.ROLLET
Banque Européenne Crédit 6,80 % 1 JM CHATELAIN
Mutuel
total 100 % 14

Le conseil d'administration a opté pour le cumul des fonctions de Président du Conseil
d'administration et de Directeur Général, et la nomination d'un Directeur Général Délégué.
Mme Christine BOUQUIN, Présidente du Conseil Départemental du Doubs, est PDG de la SEM.
M. Didier SIKKINK occupe le poste de directeur général délégué.
Au cours de 1 'année 2023, le conseil d'administration s'est réuni 3 fois, l'assemblée générale ordinaire
une fois pour l'arrêté des comptes 2022.
Les membres du conseil d'administration ne bénéficient pas d'indemnités.
La SEM ne verse pas de dividendes.

La SEM Micropolis ne détient pas de participation dans d'autres sociétés.
Il n'y a pas eu modification statutaire en 2023.
Il n'y a pas de contrôle en cours portant sur la société en 2023.
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Le rapport spécial du commissaire aux comptes sur les conventions réglementées (conclues entre la
SEM et ses actionnaires ou sa Direction, hors opérations courantes) fait état:

- du remboursement intégral en 2023 aux associés Ville de Besançon, Chambre d'Agriculture et
Département du Doubs des avances en compte courant d'associés consenties en 2021 ;

- du contrat de délégation de service public conclu entre le SYMM et la SEM, certains
actionnaires étant par ailleurs communs aux deux entités ;

- du tarif spécifique sur les locations d'espaces appliqué aux collectivités actionnaires de la
SEM également membres du SYMM.

Cl Contrat de concession de service public

Le SYMM a confié à la SEM Micropolis la gestion et l'exploitation du Parc des Expositions et des
Congrès, dans le cadre d'une procédure d'attribution de concession de service public.
Le contrat actuel court sur la période du 01/01/2017 au 31/12/2028.
Les principales missions du contrat portent sur la gestion de l'activité et sur l'entretien (y compris
grosses réparations) du site. La SEM a ainsi consacré 240 k€ d'investissement en 2023 (dont 173 k€
de matériel et supervision éclairage halls Nord) et 101 k€ de grosses réparations (dont armoire
électrique 40 k€ et changement du portique de l'entrée principale).

111. Données économiques
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Les comptes annuels 2023 sont certifiés réguliers et sincères par le Commissaire aux comptes.
Au 31 décembre 2023, ils sont arrêtés comme suit:

none».

lResultatn

A/ Bilan

Les capitaux propres s'élèvent à 1318 k€. Ils sont supérieurs au montant du capital social initial
(100 000 €), preuve que la SEM a accumulé des résultats positifs depuis sa création. Leur niveau est
satisfaisant.

La SEM affiche un ratio d'endettement important du fait :
de l'emprunt souscrit en 2019 pour financer les travaux réalisés sur le Palais des Congrès,
de la souscription en 2020 de deux PGE (prêts garantis par l'Etat) pour 1 100 k€ destinés à
maintenir à la SEM la trésorerie nécessaire pour son fonctionnement en période COVID.

Les emprunts sont remboursés conformément à leurs échéanciers.
La forte baisse de l'endettement entre 2022 et 2023 vient du remboursement fin 2023 par la SEM des
avances en compte courant d'associés consenties par la Ville de Besançon, le Département du Doubs
et la Chambre d'Agriculture (montant global 440 k€).
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Le poste des « avances conditionnées » (10 046 k€) au passif trouve son équivalent en actif
immobilisé et correspond à la valeur des biens mis à disposition par le Syndicat Mixte dans le cadre
du contrat de concession.
Les ratios de gestion et de trésorerie sont satisfaisants.

B/ Résultat

31/12/2023 31/12/2022 31/12/2021
sans Micronora avec Micronora sans Micronora

Evolution du résultat en k€ crise sanitaire
total des produits 6 920 6 649 3 413
total des charges 6 690 6 519 3 324
Résultat 230 129 89

Le bon niveau d'activité de la SEM s'est traduit par un excédent de 230 613 € en 2023.

Le total des produits (6 920 k€) est quasi essentiellement constitué du chiffre d'affaires (6 622 k€).
Du côté des charges, dont le total atteint 6 689 k€, les principaux postes sont la masse salariale
(3 199 k€ y compris les personnels intérimaires), les achats d'alimentation (462 k€), les fluides (392
k€), les locations de matériel (345 k€) ou les frais de communication et de publicité (391 k€).
Le résultat d'exploitation est un excédent de 172 k€, auquel viennent s'ajouter le résultat financier (+
55 k€) et le résultat exceptionnel(+ 3 k€).
Les ratios de gestion et d'activité sont satisfaisants.

IV. Relations avec la Collectivité

En tant qu'actionnaire, la Ville de Besançon réalise un suivi régulier de la société et du pilotage des
opérations confiées. Les élus de la Ville de Besançon ont participé à l'ensemble des instances de la
SEM.

Il y a très peu de flux financiers entre la SEM Micropolis et la Ville de Besançon. La Ville a constaté en
2023 le remboursement de l'avance en compte courant d'associé accordée pour 200 k€ en 2021. A
l'inverse, la Ville a remboursé à la SEM Micropolis des frais liés à l'organisation de la Coupe d'Europe
de BMX et à la présence d'un stand du Musée sur la Foire Comtoise.

La Ville de Besançon s'est portée garante d'un emprunt souscrit par la SEM Micropolis, dont l'en
cours est de 200 k€ au 31/12/2023.

Le Conseil Municipal a été sollicité en avril 2023 sur la prolongation de l'avance en compte courant
d'associés, qui a finalement été remboursée en décembre, et s'est prononcé en novembre 2023 sur le
rapport annuel 2022 des élus administrateurs de la SEM.

A titre de rappel, le Conseil Municipal du 7 décembre 2023 s'est prononcé pour le transfert de la
compétence « construction ou aménagement, entretien, gestion et animation du Parc des Expositions
et des Congrès de Micropolis » à Grand Besançon Métropole. Cette compétence étant actuellement
exercée par le Syndicat Mixte de Micropolis (SYMM), GBM a été substituée de plein droit à la Ville au
sein du Syndicat Mixte.

Le rapport spécial du commissaire aux comptes mentionne deux conventions règlementées liant la
Ville et la SEM Micropolis :

l'application d'un tarif préférentiel à toutes les collectivités actionnaires (dont la Ville) pour les
locations d'espace,

- la convention de DSP qui lie la SEM Micropolis avec le Syndicat Mixte Micropolis dont la Ville
est également membre,
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A l'unanimité, le Conseil Municipal se prononce favorablement sur le rapport annuel 2023 des
élus représentant la Ville de Besançon, actionnaire, au conseil d'administration de la SEM
Micropolis.

Rapport adopté à l'unanimité
Pour : 54 Contre : 0 Abstention*: 0 Conseiller intéressé : 0

Le sens du vote des élus ne prenant pas part au vote est considéré comme une abstention.

La présente délibération peut faire l'objet d'un recours devant le Tribunal administratif de Besançon dans les deux
mois suivant sa publicité.

Le Secrétaire de séance,

M. Jamal-Eddine LOUHKIAR,
Conseiller Municipal
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